

# LA VOIE ROMAINE DE LA FORÊT

Viasilva est un projet de développement urbain de l'agglomération rennaise, à l'intérieur de la rocade nord-est. Le nom de "via silva", la route de la forêt en latin, est une allusion à la voie romaine qui y passait. Saviez-vous que cette voie passe aussi sur le territoire d'Acigné ?

## Au sein du massif forestier actuel

La connaissance sur cette voie ancienne progresse régulièrement. On savait qu'elle passait par le centre du bourg actuel de Thorigné-Fouillard, puis par la Croix-des-Bourgeons à l'angle nord-ouest d'Acigné. On pensait qu'ensuite elle longeait la forêt de Rennes. En 2006, le CERAPAR (Centre de Recherche Archéologique du Pays de Rennes), interpellé par des structures longilignes peu communes au cœur de la forêt de Rennes entreprit, avec les autorisations nécessaires, des sondages archéologiques sur ce tracé, à proximité du Carrefour des Ecurés. Ces coupes révélèrent un terrassement caractéristique du savoir-faire des techniciens gallo-romains, en forme de bombé et encadré par de larges fossés.



La voie fait une douzaine de mètres de large, d'un fond de fossé latéral à l'autre, avec une chaussée de 6 mètres de large, ce qui la classe parmi des voies importantes (photo CERAPAR). Contrairement à l'image parfois véhiculée, les dallages de surface étaient exceptionnels. La surface roulante est constituée de terre, cailloutis et sable. Un lit de grosses pierres en constitue la base.

Pour des raisons de sécurité, les Romains faisaient passer leurs voies dans des espaces dégagés. Ultérieurement, la forêt reprenant ses droits sur la zone, ce tracé fut abandonné pour toujours. La voie fut ainsi laissée en l'état et n'eut pas à subir les attaques répétées des charrues, ce qui permet de la retrouver aujourd'hui dans un très bon état de conservation, du moins en certains endroits.

Son existence avait été oubliée et des générations d'Acignolais ont arpenté ce lieu de promenade habituel sans imaginer y croiser les pas de marchands gallo-romains et de légions romaines.

Le tracé de la voie romaine Rennes-Jublains, sur Thorigné-Fouillard, Acigné et en forêt de Rennes (source GéoBretagne). Les longs segments rectilignes étaient privilégiés par les géomètres romains. Ce tracé rejoint au final Jublains, cité gallo-romaine située près de la ville actuelle de Mayenne.



Lorsque ce trajet, envahi par la forêt, fut abandonné, les voyageurs se reportèrent sur un tracé à la lisière de la forêt et de la paroisse d'Acigné. Exploité au Moyen Âge et au-delà, ce chemin, qualifié de royal, reliait Fougères à Rennes et, au 17<sup>e</sup> siècle, on y prélevait des taxes sur les boissons pour le compte de l'Evêché de Rennes.

## Dans les champs

Avant de pénétrer dans la forêt, la voie court dans les champs sur Thorigné-Fouillard et Acigné. Les photographies aériennes, selon la période de l'année et les cultures en place, révèlent son tracé. Cette visibilité a perduré dans le temps, contrairement à la voie romaine Rennes-Le Mans, qui traverse pourtant Acigné de part en part, parallèlement à la Vilaine. Cette dernière zone, plus fertile, a été retournée des siècles durant par la charrue, gommant ces traces, alors que le sol dans l'angle nord-ouest de la commune est resté longtemps en landes, taillis et prés.

L'assiette de la voie Rennes-Jublains est perceptible aussi par photographie aérienne dans les champs, dans l'angle Nord-Ouest de notre commune, avant qu'elle n'atteigne l'orée de la forêt. (composition de photos IGN de 1950 et Google Earth de 2006).



Jean-Jacques Blain, Association Acigné Autrefois en collaboration avec André Corre, CERAPAR